

# *Raul Castro adresse une gerbe à la veillée funéraire d'Armando Hart*

---



La Havane, 27 nov. (RHC).- Une gerbe de fleurs adressée par le président cubain, Raul Castro, accompagne le cercueil d'Armando Hart, président du Programme pour la diffusion des idées de José Martí, décédé ce dimanche à La Havane.

Au siège du Centre des Études sur Martí où a été organisée la veillée funéraire, le ministre cubain de la Culture, Abel Prieto, a souligné, dans des déclarations à la presse, la trajectoire de cet insigne intellectuel.

« Il faut voir ce que j'ai appris ou ce que j'ai essayé d'apprendre sans y parvenir. Hart parlait beaucoup de ce terme. Tous les Cubains, tous ceux qui ont des responsabilités, le peuple cubain en général, les dirigeants à n'importe quel niveau, devraient apprendre à faire de la politique depuis la culture. Cela, bien entendu, vient directement de José Martí et passe sans aucun doute par Fidel. Martí a dit que des tranchées d'idées valent plus que des tranchées de pierres. Martí a dit que la seule manière d'être libre était d'être cultivé. Après Fidel allait paraphraser cette expression qu'il citait bien souvent : « Sans culture il n'y a pas de liberté possible » Fidel a beaucoup répété cette phrase et elle est liée à l'idée du fait que tu

peux transformer les conditions matérielles, les conditions de vie d'un être humain, tu peux lui donner la terre pour qu'il la laboure, tu peux lui donner un emploi mais tu réussiras une révolution authentique si cet être humain se transforme grâce à la culture. C'est une idée essentielle chez Marti qu'on trouve aussi dans la pensée marxiste.

Armando Hart s'est approprié la pensée marxiste, de la même façon que Fidel et ses compagnons de génération d'une manière très renouvelée, très à la cubaine. On peut dire que la Révolution cubaine est le fruit des liens entre les legs de Marti et Marx en passant par Mella, par Ruben, par toutes les grandes figures de notre histoire et par Fidel.

Hart a compris que la transformation, la véritable émancipation de l'être humain passe par la culture, par l'éducation et la culture, la culture vue non dans le sens de l'art et la littérature mais dans son sens le plus large. »

---

<https://www.radiohc.cu/fr/noticias/nacionales/148575-raul-castro-adresse-une-gerbe-a-la-veillee-funeraire-darmando-hart>



**Radio Habana Cuba**